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期盼已久的2020赛季中超
联赛这个周末将正式拉开大幕，16
支中超球队已经全部进驻各自所
在赛区，两个半月的封闭生活，14
轮112场比赛，特殊时期的特殊赛
制，本赛季中超联赛注定将留下不
一样的精彩印记。

中超联赛大连赛区首战，将由
上海申花队对阵广州恒大队，杨
旭、于汉超有望共同代表上海申花
队登场亮相，昔日的辽足“双子
星”，如今重新联手，这让人产生某
种恍惚之感。

7月15日，上海申花官方宣布
杨旭加盟。职业生涯期间，杨旭先
后效力于辽足、山东鲁能、天津天
海等队。作为国脚，杨旭为国足出
场 54 次打入 28 球，效率极高。32
岁的杨旭，注定会进一步提升上海
申花队的锋线实力。

7月18日，上海申花官方宣布
于汉超加盟。从庞利开始，上海申
花队系统引进辽足球员，从曲圣卿
到张玉宁和肖战波，现在上海申花
队硬朗的风格，正是过去 20 年来
持续“辽足化”的结果。

于汉超和杨旭是辽足“中兴时
期”的顶梁柱，从2009年的中甲之
旅开始，两人“辽足双子星”的称号
越叫越响，他们在场上的默契配合
是辽足最锋利的进攻武器。于汉
超说：“2009 年特别重要，教练有

意识地设计一些配合，打得多了自
然就熟了，那年赢球多，自信心培
养起来了，其实在球场上最重要的
就是自信心。”

当年的沈阳铁西体育场，是于
汉超和杨旭等辽足球员驰骋的沙
场，于汉超深受辽足球迷喜爱，因
为身披 20 号球衣，被亲切地称为

“于 20”。他们与辽足一同重回中
超，一同在中超奋力苦战，也曾有
过取得联赛第三名的高光时刻。
2012年底，于汉超告别辽足，加盟
当时的大连阿尔滨队，随后又加盟
广州恒大队。2013 年初，杨旭告
别辽足，从他们离开之后，辽足战
绩一路下滑。俱往矣，阔别多年，
杨旭和于汉超这对“双子星”在上
海申花队再聚首，令人感慨良多。

当被问到于汉超加盟上海申
花队的感想时，杨旭说：“他的到来
让球队阵容更加完整，球队实力更
加强大，希望为上海申花队拿座奖
杯。”有球迷感慨：“辽足‘双子星’，
申花再聚首，感觉青春回来了，但
是辽足已经不在了。”

昔日辽足“双子星”
上海重聚首
本报记者 黄 岩

广州富力队是最早抵达大连赛
区的球队，从教练到球员都难掩兴
奋，对即将开赛的中超充满憧憬。
扎哈维是上赛季中超联赛最佳射
手，本来他的目标是要打破中超单
赛季进球纪录，但今年赛会制加上
轮次减少给他制造了困难，扎哈维
对此并不十分在意：“赛制的变化对
我的影响不算大，我的本职工作就
是帮助球队取得进球，在进攻上付
出我的努力，展现我的实力，通过和
队友配合打出好成绩。”

扎哈维对赛区的防疫工作深有
感触：“相关工作人员已经做出很多
努力，为保障所有运动员、球队工作
人员的身体健康，他们做出这么严
谨、这么适当的安排，我很感激他们
的努力。”事实也是如此，中超联赛启

动，不仅体现竞技意义，还具有精神
含量。中国足协将今年中超联赛的
主题定义为“唤燃亿心”，揭示了今年
中超联赛的内涵，虽然中超联赛受到
疫情影响，但大家应该彼此心心相
印，希望通过足球的力量、体育的力
量，激发大家的信心、决心和恒心，点
燃工作的热情、生活的激情。

可喜的是，新赛季中超联赛虽
然更像“杯赛”，但各队争取好成绩
的决心不变。出征之前，各队都分
别举行了很有特色的“出征仪式”，
比如山东鲁能队“登泰山而小天
下”，广州恒大队老板许家印在动员
会上对球队的要求依然是“联赛冠
军加亚冠冠军”。事实也应如此，赛
程缩水，但对冠军的渴望、对成绩的
追求不能缩水，比赛的激烈和精彩

必须保持。
在争冠集团中，广州恒大队、上

海上港队无疑仍是第一梯队。广州
恒大队兵马未动粮草先行，满载装
备和补给的大巴车从广州出发一路
赶赴大连，能看出其强大的后勤保
障能力以及打好第一阶段比赛的决
心。上海上港队的优势是外援配置
齐整并且随队合练时间较长，对第
一阶段B组头名志在必得。

其他球队尽管目标不同，但备
战的细致程度和对成绩的要求大致
相同。的确，作为中国足球职业联
赛的金字塔顶层，中超联赛没有理
由因各种不利因素的影响而降低要
求。而且越是这个时候，越应以精
彩的比赛展现出一个国家顶级联赛
的蓬勃姿态。

本赛季中超联赛周末开幕

新赛制酝酿新激情新精彩
本报记者 黄 岩

还剩4轮，尤文图斯队只需再
拿4分，就会历史性地夺得意甲联
赛九连冠。尤文图斯队的另一个
看点是，C罗的状态继续火爆。在
北京时间 7 月 21 日的意甲焦点战
中，尤文图斯队以2∶1击败拉齐奥
队，将积分的领先优势扩大到 8
分。C罗则梅开二度，本赛季在意
甲联赛中的进球数达到 30 个，与
拉齐奥队的射手因莫比莱并列射
手榜第一，同时他也成为历史上第
一个在英超、西甲和意甲进球数都
超过 50 粒的球员，创造了足坛新
的历史。

在意甲停摆前，拉齐奥队仅落
后尤文图斯队1分，但联赛重启后
拉齐奥队取得 3 胜 1 平 4 负的战
绩，最近4轮更是仅得1分，排名一
路下滑至第四名，落后尤文图斯队
多达11分。这与拉齐奥队的重要
得分手因莫比莱陷入低迷不无关
系，此前在射手榜上一枝独秀的因
莫比莱在最近的一个月里颗粒无
收，锋线无力，拉齐奥队的战绩自

然难以期待。
与其相反，C罗的状态一路走

高，依旧一个接一个地打破足坛纪
录。除了天赋异禀，超乎寻常的努
力与勤奋更为重要！这一点在 C
罗身上表现得淋漓尽致，他曾说：

“轻松，从来就不是一种选择。成
功并非偶然，成功时你应该感谢自
律的自己！”

尤文图斯队的队友博努奇也
道出了 C 罗成功的秘诀：“一个谦
逊的人，热衷新事物，他的经历对
所有人都是激励。当你看到一个
33岁、5夺金球奖的顶级球员还在
认真、努力、持之以恒地训练时，你
只会钦佩并想学习他。在坚持、职
业性、场上表现和更衣室的形象
上，C罗能教会你很多东西。”

这场比赛后C罗表示：“我的个
人进球纪录虽然重要，但最重要的事
情是球队获胜。我们是一支现象级
球队，这场比赛再度证实了这一点，
还有4轮比赛要踢，我们清楚意甲联
赛很艰难，我们不能搞砸了。”

33岁的C罗
仍在创造足坛新纪录
本报记者 黄 岩

在休息了将近 3 天之后，辽宁
男篮将迎来最后 3 轮常规赛的较
量。22日和24日，辽篮将与山西队
连打两场，其中22日的比赛尤为重
要，辽宁男篮需要用一场胜利巩固
积分榜前四的位置。不过，在保证
胜利的前提下，辽宁男篮还需要加
大轮换力度，确保以全员健康的状
态进入季后赛。

在积分榜上，山西队与青岛队、
山东队、吉林队同为 23 胜 20 负，通
过计算小分暂时排在第十位。由于
领先第 13 名深圳队 4 个胜场，山西
队已经提前晋级季后赛。考虑到
12 进 8 的附加赛是一场定胜负，且

没有主客场之分，名次对于山西队
而言意义不大。与辽篮的两场比
赛，山西队肯定会为季后赛提前做
一些准备。

不过，这并不意味着辽篮可以
轻松获胜，毕竟山西队的国内球员
具有一定的战斗力。山西队的葛昭
宝更是让韩德君比较头疼的球员，
他防守时可以扛住韩德君，进攻时
还有一手稳定的中投。当然，少了
富兰克林这个进攻核心，山西队的
纸面实力与辽篮的差距比较明显。
只要能在比赛中保持足够的耐心，
延续前面几场“人人为我，我为人
人”的进攻模式，辽宁男篮的胜利就

会水到渠成。
不知不觉，CBA复赛已经有一

个月了，随着比赛的深入，各支球队
的伤病也在增加。在 CBA 公司最
新一期公布的伤病名单上，共有 14
支球队的26名球员，其中就包括膝
关节有伤的贺天举。此外，郭艾伦
3天前也因身体不适缺席了与北控
队的比赛，22日与山西队一战能否
出场尚不得而知。这种状况相当于
给辽篮提了个醒，在季后赛脚步日
益临近的时候，主力球员的健康甚
至比一场比赛的胜利更为重要。在
比赛中增加轮换，让主力球员得到
更多的休息时间，是一个比较合理

的选择。
在“争四”已经进入白热化的关

头，辽宁男篮对待任何一场比赛都
不能大意。但在确保胜利之余，辽
篮不能不为季后赛未雨绸缪。对于
任何一支球队来说，伤病都会是季
后赛的未知因素，一次意外的伤病，
或许会导致球队一个赛季的努力付
之东流，辽篮对此有过切肤之痛。
只有保证主力球员全员健康，辽篮
在季后赛才有可能走得更远。

战山西队需加大轮换力度

避免伤病为辽篮第一要务
本报记者 李 翔

2015-2016赛季结束之后，韩
德君与辽宁男篮续约 4 年，很多
人认为，这是一份“养老”合同。
可是，4 年过去了，韩德君的职业
生涯不仅还在继续，而且还出现
了“逆生长”的迹象。不夸张地
说，正是因为有韩德君这位 CBA
顶级中锋，辽篮才能跻身一流强
队的行列。

在联赛重启后，由于少了大
外援巴斯，李晓旭也一度因伤缺
阵 ，韩 德 君 的 出 场 时 间 直 线 上
升。除了与山东队和天津队的比
赛之外，其他比赛的出场时间都
在 32 分钟以上，甚至有 3 场比赛
超过了 40 分钟。按理说，这意味
着韩德君的疲劳在累积，受伤的
概率也大大增加。不过，从比赛
中的表现来看，韩德君似乎没有
受到影响，在面对实力不俗的福
建队和北控队时，韩德君甚至得
分“30+”，这种情况在其职业生涯
中都属罕见。33 岁的韩德君，似
乎比 4 年前更强大，也更具活力
了，原因何在？

细心的球迷不难发现，经过 5
个月的休赛期，重回赛场的韩德
君瘦了。瘦下来的韩德君移动速
度更快，当“功夫熊猫”也可以和
后卫一起打快攻，就会对对手构

成巨大的威胁，辽宁男篮攻防两
端的战术因此变得更为丰富。另
外，对于韩德君这种重量级中锋
来说，适当减重也有利于延长他
的运动寿命。

同时，韩德君在比赛中不再
单纯地扮演“攻城锤”的角色，他
减少了背身单打的次数，更多地
利用队友突破后制造的空间来攻
击对方篮筐，这一方面避免了把
过多的体能消耗在篮下的身体对
抗上，另一方面也提升了自己的
进攻效率。

虽然本赛季韩德君场均出场
时间达到 31.3 分钟，在其职业生
涯中仅有两个赛季超过这个时
长，但在大多数比赛中，韩德君打
得并没有那么辛苦。减轻体重再
加上调整进攻方式，是韩德君“逆
生长”的关键。

尽管如此，韩德君仍然是辽宁
男篮需要重点保护的对象。这个

“保护”的意义有两方面，除了利用
合理的人员轮换减轻韩德君的消
耗，保证他的健康之外，也要避免
他在比赛中受到犯规的困扰。不
夸张地说，在这个特殊的赛季，韩
德君就是球队的“擎天白玉柱，架
海紫金梁”，如果说目前辽篮有谁
不可或缺，那一定是韩德君。

“功夫熊猫”缘何“逆生长”

瘦下来的韩德君功力大涨
本报记者 李 翔
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7月21日，尤文图斯队球员C罗在比赛中控球。
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在7月19日辽宁男篮对阵北控队的比赛中，辽篮球员韩德君（右）在
比赛中防守北控队球员摩尔特里。


